
 

Punta Arenas supera a Antofagasta y se convierte en la 

ciudad con más derivaciones aéreas de pacientes COVID 

Completando 41 traslados este miércoles, la capital de Magallanes suma 38 

traslados sólo en lo que va de septiembre, alcanzando un promedio de más de un 

paciente por día derivado vía aérea a camas UCI de otras regiones. La supera a 

nivel nacional sólo Santiago, que entre mayo y junio derivó 139 pacientes graves. 

 

A poco más de un mes desde inicio de los traslados aéreos de pacientes críticos 

COVID-19 desde la ciudad de Punta Arenas, que comenzaron el pasado 27 de 

agosto, esta semana la capital regional de Magallanes alcanzó los 41 traslados a 

la fecha (considerando tres en curso esta jornada), convirtiéndose así en la 

primera ciudad del país en número de pacientes trasladados a camas UCI de otras 

regiones (después de Santiago), y superando a la ciudad de Antofagasta que 

acumula 37 traslados. 

Sólo durante septiembre, Punta Arenas suma un total de 38 pacientes derivados 

por vía aérea, un promedio de 1,3 traslados diarios. A la fecha, a lo largo de todo 

el país se han realizado un total de 328 traslados aéreos de pacientes COVID-19. 

Desde el inicio de la pandemia, y por encargo del Ministerio de Salud, estos son 

coordinados por un equipo de trabajo que opera en el Servicio de Salud 

Metropolitano Central (SSMC), con presencia de la FACH, Carabineros, el SAMU 

Metropolitano, y que trabaja además -según requerimiento- con empresas de 

aerotraslado privado, y con la colaboración de los hospitales y recintos públicos y 

privados del país, que actúan como derivadores o receptores de pacientes. 

De los 328 traslados, 119 se han efectuado con la FACH y los 209 restantes con 

empresas privadas. No obstante, todos se realizan bajo las mismas condiciones, 

en verdaderas UCI móviles por tratarse de pacientes intubados, y con los mismos 

protocolos de seguridad (como el uso de cápsulas herméticas con presión 

negativa, para pacientes altamente contagiosos). Gracias a esto, el 100% de estos 

operativos se ha realizado con éxito, sin incidentes en el trayecto, llegando con la 

totalidad de los pacientes en buenas condiciones a la UCI de destino. 

Según explica el Dr. Rodrigo Hernández, jefe del grupo coordinador, “desde 

que se requirió abordar los traslados desde la región de Magallanes, el mes 

pasado, una de las empresas privadas que ha participado cuenta con un avión con 

capacidad para trasladar dos pacientes COVID críticos simultáneos, con sus 

respectivos equipos médicos y equipamiento. Esta empresa ahora tiene un avión 

permanentemente ubicado y disponible en Punta Arenas, para traer si es 

necesario dos pacientes en cada viaje, lo que es más eficiente sin bajar en calidad 



ni seguridad. Estos traslados han permitido, también, llevar equipamiento médico 

complejo a Punta Arenas cuando se ha requerido”, indicó.  

 

Santiago, principal destino 

La estrategia de los traslados aéreos ha resultado fundamental para un uso 

eficiente de la red integrada público-privada, derivando pacientes graves para 

descomprimir cupos UCI en zonas con mayor demanda, usando camas en zonas 

con menor presión y liberando cupos para nuevos pacientes de gravedad. 

Salvo algunos traslados aislados por parte de la FACH en marzo y abril, sobre 

todo desde zonas extremas, el grueso de las derivaciones aéreas comenzó en 

mayo, con el peak de la pandemia en Chile, y particularmente en Santiago. 

En mayo y junio se realizó la totalidad de los traslados desde Santiago, 139 en 

total, y desde esa fecha no ha sido necesario trasladar pacientes desde la capital. 

Pese a no tener traslados hace tres meses, Santiago sigue ubicada por lejos como 

la ciudad que ha requerido realizar más derivaciones aéreas de pacientes. 

De igual manera, desde julio la capital se convirtió en el principal destino de los 

traslados originados desde regiones, contando al día de hoy 160 pacientes 

recibidos en distintos recintos santiaguinos, públicos y privados. 

Como destaca la Dra. Patricia Méndez, directora del SSMC, “así como en el 

peak de la pandemia en Santiago, trasladamos pacientes a regiones para 

descomprimir la capital, con el mismo profesionalismo y compromiso hoy estamos 

ayudando a las regiones. Ya hemos trasladado incluso un número superior de 

pacientes graves desde otros puntos del país a camas UCI de la capital, para que 

reciban la mejor atención posible, y al mismo tiempo poder liberar camas que 

pueden requerir nuevos pacientes”. 


